PERU

Presidente: ALBERTO FUJIMORI

Canciller: OSCAR DE LA PUENTE

Fecha incorporación a Grupo de Río:

1986 (suspendido en Abril del presente año a raíz del golpe

de Estado).

SITUACION POLITICA

Desde el 5 de abril del presente año la situación política peruana se caracteriza por un quiebre del sistema democrático, la intervención del Poder Judicial, el cierre forzoso del Congreso y la adopción de un régimen de facto con apoyo de las Fuerzas Armadas.

- El fallido contragolpe militar del 14 de noviembre dejó a Fujimori en una posición aún más dependiente de las Fuerzas Armadas. Con todo, las elecciones de Congreso Constituyente de 22 del mismo mes pueden hacer variar esta situación al crearse una instancia política legislativa que no sólo llena un vacío en Perú, sino también, de acuerdo a los resultados electorales, favorecerá al gobierno en su composición.
- Los motivos aducidos por el Presidente Fujimori para dar el golpe fueron la corrupción de los poderes públicos, el avance del narcotráfico y del terrorismo y la supuesta obstaculización, por parte del Congreso, a las reformas económicas impulsadas por el Ejecutivo.

- El golpe del 5 de Abril contó, en un principio, con amplio apoyo popular. Con el transcurrir de los meses ese apoyo se ha mantenido gracias a medidas populistas del gobierno y a los éxitos alcanzados en la lucha contra el terrorismo, que culminó con la detención de Abimael Guzmán. La impopularidad de los partidos políticos es muy elevada, los hechos del 5 de abril los sumieron en una grave crisis interna y, finalmente, no fueron capaces ni de conformar un frente común anti Fujimori para las elecciones del pasado 22.
- El gobierno de facto pudo darse el lujo de mantener la libertad de prensa, sin ninguna restricción.
- La presión internacional ha sido importante. El cronograma de Fujimori al 5 de abril era muy diferente y no consideraba elecciones para una Asamblea Constituyente. Sin embargo, la acción de la OEA y la exclusión del Perú del Grupo de Río lo convencieron de que debía presentar un cronograma serio para el retorno a la democracia plena, y es así como en Bahamas se comprometió al actual procedimiento. Los principales partidos se excluyeron del proceso eleccionario, pero no lograron desacreditarlo. El envío de observadores por parte de la OEA significó, asimismo, que la comunidad internacional dio una oportunidad a Fujimori para demostrar sus verdaderas intenciones.
- Las elecciones para el Congreso Constituyente se realizaron en un clima de completa tranquilidad. El aparato militar terrorista no fue capaz de detener el proceso eleccionario ni perturbarlo mayormente. Las primeras informaciones no ponen en duda la limpieza del acto e incluso el Secretario General de la OEA manifestó que no se habían detectado situaciones irregulares.

RESULTADOS

- Los resultados preliminares y sus proyecciones indican que las fuerzas oficialistas (Nueva Mayoría y Cambio 90) obtuvieron entre 43 y 44 de las 80 bancas. Le sigue el Partido Popular Cristiano, con 8 ó 9 bancas. La lista del gobierno obtuvo un 38,3% del total de votos emitidos y alrededor de un 50% de los válidos. Los votos blancos y nulos alcanzaron un 22% (tradicionalmente fueron 16%) y la abstención un 25%
- La economía continúa sufriendo un proceso recesivo prolongado, cuyos efectos demandarán un esfuerzo de recuperación que tardará años. A ello no es ajeno el fenómeno del narcotráfico, por el volumen de divisas que inyecta a la economía, lo que mantiene deprimido el tipo de cambio, al extremo de llevar a la quiebra a numerosas empresas orientadas a la exportación.
- El Congreso continúa actuando en la clandestinidad, aunque sus actividades no tienen más efecto que el de la coordinación de los partidos opositores. La Asamblea Constituyente deberá asumir este rol una vez que sea instalada el 30 de diciembre.
- La desarticulación de la cúpula de Sendero Luminoso ha sido un duro golpe al movimiento terrorista. Sin embargo, su aparato militar continuaría intacto y los expertos calculan que para erradicarlo completamente la acción militar debiera ir acompañada de un plan político y social que permita superar problemas y conflictos estructurales.

En lo internacional, el triunfo de Clinton abre nuevas interrogantes en las relaciones peruano-estadounidenses, puesto que éste, como Presidente, sin duda alguna centrará su atención en el respeto a los valores democráticos y a los derechos humanos. En el corto plazo la OEA y el Grupo de Río deberán revisar su posición frente al Perú considerando el correcto cumplimiento del cronograma institucional por parte de Fujimori.

RELACIONES BILATERALES

- A partir de 1990 las relaciones bilaterales adquirieron una importante proyección como consecuencia del significativo mejoramiento del diálogo político entre ambos países.
- Lo anterior sólo pudo traducirse en acciones concretas a contar de enero pasado, con la visita del ex Canciller Blacker Miller a Chile. Hasta ese momento la preocupación prioritaria del gobierno peruano estaba orientada hacia la superación de la grave crisis económica.
- En esa ocasión se convino en reiniciar las negociaciones sobre la plena ejecución del Tratado de 1929. Las conversaciones se iniciaron en marzo, en Lima, y se alcanzó a establecer principios innovadores, con efectivas posibilidades de resolver esta materia, que se ha prolongado más de sesenta años.
- Lamentablemente, el curso adoptado por el gobierno peruano desde el 5 de abril pasado, con el consiguiente quiebre de la institucionalidad democrática, cambió todo el cuadro anterior.

- Chile reaccionó en conformidad con los principios democráticos que inspiran su acción interna y externa, sumando su voluntad al consenso que suspendió al Perú del Grupo de Río e impulsó la aplicación de la Declaración de Santiago, en el seno de la OEA.
- En lo bilateral, postergó "sine die" las negociaciones sobre el Tratado de 1929.
- En consecuencia, nuestro país ha dado claras muestras de rechazo al golpe de Estado en Perú, mediante acciones políticas pertinentes y oportunas.
- La naturaleza de las relaciones bilaterales chileno peruanas dificulta el prolongar por demasiado tiempo la suspensión del diálogo diplomático relativo a asuntos permanentes y delicados de la relación con el Perú. Las circunstancias políticas coyunturales no han sido obstáculo para mantener negociaciones en el pasado. La prueba más reciente de ello fueron las negociaciones de 1986, pese a las insalvables divergencias ideológicas entre el gobierno del Presidente Alan García y el régimen militar chileno.
- En este escenario, nuestro país debe ir preparándose para una acción bilateral mayor hacia Perú, dada su especial condición vecinal. Y se han concretado algunas inversiones chilenas en el agro y el sector marítimo peruano. El eventual retiro de Perú del Pacto Andino abre, asimismo, algunas oportunidades comerciales y comienza a considerarse en Lima la posibilidad de un Acuerdo Comercial con Chile.

- Así, cabría imaginar en un futuro próximo, la reanudación de los contactos con Perú y la eventual reanudación de las negociaciones de las cláusulas pendientes del tratado de 1929.
- Perú un Acuerdo de Complementación Económica, que reemplace el AAP Nº 28. Bolivia y Perú crearon una Zona de Libre Comercio que libera prácticamente todo el intercambio y que contempla la salida de los productos bolivianos por el Puerto de Ilo. Ello, es un argumento más para aprovechar los espacios que está dejando el retiro de Perú del Pacto Andino, beneficiarnos de la futura reactivación económica peruana y neutralizar un eventual eje peruano boliviano.

Currículum Vitae

Presidente ALBERTO FUJIMORI

- Nació en Lima el 28 de Julio de 1938. Es hijo de japoneses.
- Ingresa a la Universidad Nacional Agraria de la Molina en 1956, ocupando el primer puesto entre los postulantes.
- Se gradúa como ingeniero agrónomo, siendo el primer alumno de su promoción universitaria, "Jorge Quiroz Rivas".
- Realiza estudios de post-grado en Francia y obtiene el grado de master en matemáticas, en la Universidad de Wisconsin, Estados Unidos de América (1969).
- Es doctor honoris causa de la Universidad de Genbloux, Bélgica, y de la Universidad San Martín de Porres, Lima.
- Es elegido decano de la Facultad de Ciencias en 1984. El mismo año es electo por la Asamblea Universitaria, como Rector de la "Una" (1984-1989).
- Es nombrado presidente de la Asamblea Nacional de Rectores de la Universidad Peruana (1987-1989).
- Fue uno de los fundadores del Movimiento Cambio 90, de quien obtuvo el apoyo para llegar al poder.